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Argentina  
 

 

Etiquetado frontal: una ley para saber qué comemo 
 
El proyecto de ley de Etiquetado Frontal de alimentos establece un riguroso esquema de información en favor de los 

consumidores. 

 

Este martes se debate en la Cámara de Diputados 

El proyecto de ley de Etiquetado Frontal de alimentos podría tener dictamen favorable este martes en un plenario de 

comisiones de la Cámara de Diputados. Así, la iniciativa impulsada por el oficialismo se acerca a la votación en la Cámara 

Baja, luego de la aprobación por amplia mayoría que recibió a fines del año pasado en el Senado, con 64 votos a favor y 

tres en contra. En los últimos años se han desplegado iniciativas similares en Chile, Perú, Uruguay, Colombia y México. 

El proyecto establece que los alimentos que superen los valores máximos de azúcares, grasas saturadas, grasas totales y 

sodio según los límites del Perfil de Nutrientes de la Organización Panamericana de la Salud, deberán incluir en el paquete 

un octógono negro que así lo advierta. El tamaño de este cartel de alerta no puede ser menor al 5 por ciento del tamaño 

del envase y se debe ubicar en el frente del mismo.Se exceptúa de la colocación de sello en la cara principal al azúcar 

común, sal de mesa, aceites vegetales y frutos secos. 

 

En el caso de los productos con edulcorantes, el paquete debe contener la siguiente leyenda precautoria, inmediatamente 
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por debajo de los sellos de advertencia: "Contiene edulcorantes, No recomendable en niños/as". 

El proyecto también prohíbe que los alimentos y las bebidas analcohólicas que contengan algún sello de advertencia, 

incorporen asimismo información nutricional complementaria comologos o frases con el aval de sociedades científicas o 

asociaciones civiles, personajes infantiles, animaciones, celebridades odeportistas. 

"Se busca informar a los consumidores sobre aquellos productos que contengan un exceso de nutrientes críticos que se 

asocian con el desarrollo de sobrepeso, obesidad y las enfermedades crónicas no transmisibles", explicó lasenadora Anabel 

Fernández Sagasti, autora del proyecto de ley. 

En tanto, la diputada del Frente de Todos, Florencia Lampreabe, afirmó que "el bloque tiene la voluntad de dictaminar sin 

modificaciones el proyecto que viene con la media sanción del Senado. Estamos cada vez más alejados de saber qué es lo 

que contienen los productos que consumimos. Parece que hay que ser nutricionista o un especialista en la materia para 

entender la letra chica de un paquete". En el Senado, el proyecto contó el apoyo de la oposición. 

La Copal, que reúne a las industrias alimenticias, difundió un comunicado en donde alerta sobre "la importancia de la 

armonización en el Mercosur dado que ese es el ámbito dispuesto para este tipo de regulaciones y que el comercio intra-

bloque genera importantes oportunidades de desarrollo para nuestros países". "Los modelos aislados que preconizan la 

demonización de los alimentos, lejos de cumplir sus objetivos constituirán un daño en los consumidores al proporcionar 

información incorrecta", agregó. La entidad busca dilatar la sanción de la ley. 

En una línea similar, el Centro de la Industria Lechera (CIL), señaló en un comunicado que la norma "hará que en el 

Mercosur los productos lácteos argentinos estén en inferioridad de condiciones respecto de los de otros países y que un 

mismo producto lácteo en Argentina lleve dos sellos y en Brasil ninguno". La Cámara Azucarera Argentina agrupa a 

empresas que se verían perjudicadas por la mayor información nutricional en manos de consumidores, por ello enfrenta 

decididamente a esta iniciativa. Planteó que "el etiquetado frontal tiene que ser de carácter informativo y no restrictivo". 

 



    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

El proyecto de ley de Etiquetado Frontal de alimentos podría tener dictamen favorable este martes en un plenario de 

comisiones de la Cámara de Diputados. Así, la iniciativa impulsada por el oficialismo se acerca a la votación en la Cámara 

Baja, luego de la aprobación por amplia mayoría que recibió a fines del año pasado en el Senado, con 64 votos a favor y 

tres en contra. En los últimos años se han desplegado iniciativas similares en Chile, Perú, Uruguay, Colombia y México. 

El proyecto establece que los alimentos que superen los valores máximos de azúcares, grasas saturadas, grasas totales y 

sodio según los límites del Perfil de Nutrientes de la Organización Panamericana de la Salud, deberán incluir en el paquete 

un octógono negro que así lo advierta. El tamaño de este cartel de alerta no puede ser menor al 5 por ciento del tamaño 

del envase y se debe ubicar en el frente del mismo.Se exceptúa de la colocación de sello en la cara principal al azúcar 

común, sal de mesa, aceites vegetales y frutos secos. 

En el caso de los productos con edulcorantes, el paquete debe contener la siguiente leyenda precautoria, inmediatamente 

por debajo de los sellos de advertencia: "Contiene edulcorantes, No recomendable en niños/as". 

El proyecto también prohíbe que los alimentos y las bebidas analcohólicas que contengan algún sello de advertencia, 

incorporen asimismo información nutricional complementaria comologos o frases con el aval de sociedades científicas o 

asociaciones civiles, personajes infantiles, animaciones, celebridades odeportistas. 

"Se busca informar a los consumidores sobre aquellos productos que contengan un exceso de nutrientes críticos que se 

asocian con el desarrollo de sobrepeso, obesidad y las enfermedades crónicas no transmisibles", explicó lasenadora Anabel 

Fernández Sagasti, autora del proyecto de ley. 

En tanto, la diputada del Frente de Todos, Florencia Lampreabe, afirmó que "el bloque tiene la voluntad de dictaminar sin 

modificaciones el proyecto que viene con la media sanción del Senado. Estamos cada vez más alejados de saber qué es lo 

que contienen los productos que consumimos. Parece que hay que ser nutricionista o un especialista en la materia para 

entender la letra chica de un paquete". En el Senado, el proyecto contó el apoyo de la oposición. 
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La Copal, que reúne a las industrias alimenticias, difundió un comunicado en donde alerta sobre "la importancia de la 

armonización en el Mercosur dado que ese es el ámbito dispuesto para este tipo de regulaciones y que el comercio intra-

bloque genera importantes oportunidades de desarrollo para nuestros países". "Los modelos aislados que preconizan la 

demonización de los alimentos, lejos de cumplir sus objetivos constituirán un daño en los consumidores al proporcionar 

información incorrecta", agregó. La entidad busca dilatar la sanción de la ley. 

En una línea similar, el Centro de la Industria Lechera (CIL), señaló en un comunicado que la norma "hará que en el 

Mercosur los productos lácteos argentinos estén en inferioridad de condiciones respecto de los de otros países y que un 

mismo producto lácteo en Argentina lleve dos sellos y en Brasil ninguno". La Cámara Azucarera Argentina agrupa a 

empresas que se verían perjudicadas por la mayor información nutricional en manos de consumidores, por ello enfrenta 

decididamente a esta iniciativa. Planteó que "el etiquetado frontal tiene que ser de carácter informativo y no restrictivo".
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Argentina  
 

 

RUMBO A LAS URNAS DEL 29 DE AGOSTO. Elecciones: el PJ presenta a candidatos pero hay reclamos 

 

El acto será hoy a las 17 en el Sindicato de Comercio. En tanto, algunas líneas del justicialismo salieron a protestar por la 

conformación de las listas y adelantaron que irán solos en las nacionales.  

Elecciones: el PJ presenta a  candidatos pero hay reclamos 

El Frente Corrientes de Todos hoy presentará a sus candidatos ejecutivos, legislativos y municipales que competirán en las 

urnas el 29 de agosto. El acto se realizará a las 17 en el sindicato de Comercio. Mientras que hay sectores del peronismo 

que quedaron disconformes con el armado de las listas y ya anticiparon que se presentarán en las Paso con frente propio. 

ECO + Vamos Corrientes presentó ayer a sus candidatos, hoy el Frente Corrientes de Todos hará lo propio. “Mañana (por 

hoy) vamos a realizar nuestra presentación en el Sindicato de Comercio a partir de las 17”, informó el diputado provincial y 

apoderado del Justicialismo a El Litoral Félix Pacayut en medio de una reunión de la fuerza política con miras al cierre de 

alianza de mañana para las Paso. 

El peronismo presentará hoy como candidato a gobernador al exintendente de Capital Fabián Ríos y a su compañero de 

fórmula, el senador provincial Martín Barrionuevo. 
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También se presentará al vicegobernador de la Provincia, Gustavo Canteros como candidato a intendente de Capital y a su 

compañera de fórmula, la médica pediatra Gladys Abreo. Mientras que los candidatos a diputados provinciales que 

también serán presentados en el acto son Germán Braillard Poccard; Belén Martino; Ada Angélica Díaz; Marcos Bassi; 

Ricardo Valenzuela; Belén Galarza; Verónica Molina; Emiliano Rotela; Ramón Alberto Báez;  Miriam Itatí Cabrera Almozni; 

Roberto Caferata; Nancy Coronel; Leonardo Ortiz; Gladis Noemí Fernández y Juan Leonardo Navarro. 

La lista de candidatos a senadores está encabezada por José “Pitin” Aragón; le siguen Patricia Rindel; Gonzalo Ribiola; 

Beatriz Valenzuela y Raúl Alfonso. 

Candidatos 

Sin embargo, tras la definición de las grillas de candidatos, los reclamos no se hicieron esperar. El referente de las 62 

Organizaciones Peronistas de Corrientes, Eduardo Roa, criticó la conformación de listas dentro del PJ. “Los candidatos de 

ahora en el 2019 prescribieron el Partido Justicialista. A nosotros no nos dieron ni siquiera la posibilidad de juntarnos”, dijo 

al Matutino de Mega. Asimismo, destacó que el candidato a intendente Gustavo Canteros “sí nos ha escuchado, no nos dio 

representatividad porque no le hemos pedido. Tiene un pensamiento justicialista. Fue uno de los primeros que convocó al 

movimiento obrero”.  

Por último, consideró que el PJ va a tener en las próximas elecciones “la derrota más grande de la historia de Corrientes”.     

Y en esta misma línea, el diputado del Parlasur, Alejandro Karlen (PJ), también cuestionó la conformación de las listas. “Yo 

trabajé bastante para que Gustavo Canteros venga a nuestro frente. Pero sucedió algo rarísimo que terminó en una lista 

provincial que no contiene al organismo”, dijo. “Un grupo que desde 2010, con Camau, Ríos y compañía sigue haciendo de 

las suyas. Teníamos un frente para ganar y terminamos con un frente que me apena mucho. Pensé que el interventor 

venía con una visión estratégica”, agregó.  

Al mismo tiempo, destacó que Canteros logró mantener la lista de concejales y pudo elegir a su compañera de fórmula. 

“Puede ser un aporte para la ciudad de Corrientes que él sea intendente”, concluyó. 



    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

 

 

Argentina  

 

 

No tiene sentido negar la realidad 

No tiene sentido negar la realidad 

Alberto Fernández, en la Cumbre del Mercosur. (Presidencia) 

Martes, 13 de julio de 202100:01 hs 

En la reciente cumbre del Mercosur, el presidente Alberto Fernández criticó nuevamente la decisión del gobierno 

uruguayo de avanzar con acuerdos comerciales por fuera del Mercosur. 

En marzo pasado, hubo un polémico cruce de opiniones entre Fernández y su pares uruguayo y brasilero, Luis Lacalle Pou y 

Jair Bolsonaro, respectivamente, cuando ambos países propiciaron una apertura del Mercosur que hiciera posible firmar 

tratados de libre comercio con otras naciones o regiones. Argentina, por el contrario, defendió el proteccionismo 

económico. 

La semana pasada, en la reunión de cancilleres, previa a la reunión de presidentes, Uruguay anunció que iniciará 

negociaciones por fuera del bloque regional para alcanzar “acuerdos comerciales extrazona”. En esa línea, propuso 

modernizar el Mercosur “a través de una agenda de negociaciones externas sustantiva, ágil, dinámica, flexible y 

permanente”. 
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La cancillería argentina dejó la respuesta en manos del Presidente. “El consenso es el camino más racional para preservar 

nuestros intereses comunes”, señaló Fernández. Sin mencionar a Lacalle Pou, agregó: “Creemos que el camino es negociar 

juntos con terceros países y bloques y respetar la figura del consenso con base en la toma de decisiones en nuestro 

proceso de integración”. 

El problema es que Brasil apunta en el mismo sentido que Uruguay. “No podemos dejar que el Mercosur sea sinónimo de 

ineficiencias, desperdicio de oportunidades y restricciones comerciales”, le respondió Bolsonaro.  

En otros términos, si el consenso es la vía de solución para las diferencias, pues Argentina no debiera pasar por alto que 

Brasil y Uruguay han expresado con claridad su disposición a inaugurar una nueva etapa en el vínculo comercial del 

Mercosur con otros países y bloques regionales. 

El gobierno de Fernández intentará defender su negativa amparándose en cuestiones jurídicas. El primer artículo del 

Tratado de Asunción, que regula el Mercosur, establece que los países miembros tendrán “una política comercial común 

con relación a terceros estados o agrupaciones de estados”, por lo que coordinarán “posiciones en foros económico-

comerciales regionales e internacionales”. 

Más allá de que el Mercosur nunca pudo concretar el programa fundacional que suscribieron, en 1985, Raúl Alfonsín y el 

brasileño José Sarney, que aspiraba a forjar en Sudamérica una alianza supranacional semejante a la Unión Europea, no 

tiene sentido negar la realidad: la discrepancia no es jurídica, sino de política económica. 

Mientras Argentina sigue aislada del mundo, con una economía muy cerrada cuyas principales variables son fijadas por el 

Estado, Brasil y Uruguay instrumentaron modelos que privilegian la apertura y la consiguiente integración con otros países 

para favorecer el intercambio comercial. 

“El mundo va hacia allá, y no nos va a esperar”, afirmó Lacalle Pou, refiriéndose a los acuerdos comerciales entre países y 

regiones. Una interpretación válida de su significado sería que, entonces, no esperarán indefinidamente a la Argentina. 
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No hay que pensar mucho para conjeturar que, más allá de lo que decida Paraguay, distanciarnos por este tema de Brasil y 

de Uruguay agravaría nuestra ya difícil situación económica. Si Argentina quiere de verdad alcanzar un consenso, deberá 

renunciar a su proteccionismo. 
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Paraguay 
 

 

Francia empezó una revolución hace 232 años y encamina un acuerdo Mercosur-UE más sostenible 
 

El embajador de Francia en Paraguay, Emmanuel Cocher, recordó que el 14 de julio estarán de fiesta, ya que en esa fecha 

se instauró por ley la conmemoración de la fiesta de la Federación de 1790. Con la Fiesta Nacional de Francia se celebra la 

unión de la nación francesa y el fin de la monarquía absoluta, que coincide con el aniversario de la toma de la Bastilla en 

1789. 

La Bastilla en Francia fue una prisión donde los reyes tenían el poder de tener presos a cualquier persona sin ningún 

proceso judicial. El embajador describió esta fortaleza como todo un símbolo. “Era una fortaleza de la Edad Media que 

permanecía en el límite de la ciudad y simbolizaba el poder arbitrario de los reyes en el sistema de la monarquía absoluta”, 

comentó el diplomático en el programa “Fuego cruzado”, emitido por el canal GEN.  

Relató que este fue uno de los primeros eventos de la revolución donde se produjo la toma de la Bastilla. “Si bien había 

algunos presos, pero no eran tantos. Así que la significación no estaba tanto en liberar a esos presos, sino en el hecho de 

que ya no se toleraba un poder arbitrario”, destacó. 

Revolución Francesa de 100 años 

Aunque se marcó un hito en la historia universal, Cocher reconoció que a Francia le llevó bastante tiempo para constituirse 

bajo un Estado de derecho. Explicó que ese es el motivo por el cual se sostiene que la Revolución Francesa duró más o 
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menos 100 años, porque hubo muchos cambios. 

 

 

Primero con la Constitución en 1791; tres años después con la toma de la Bastilla, así como la adopción de los derechos 

humanos, la abolición de los privilegios de la nobleza francesa, sumando de esa manera varios cambios de régimen que 

marcaban la pauta hacia un nuevo sistema. 

“No fue hasta finales del siglo XIX que Francia pudo cambiar de política, sin cambiar de régimen. Al igual que varios países, 

le tomó mucho tiempo llegar a una madurez política para poder cambiar la política dentro de una Constitución”, aseguró 

el diplomático. 

Europa se encamina 

Desde el Ministerio denominado Europa y Asuntos Exteriores, traducen la voluntad del gobierno de Francia de poner el 

proyecto europeo en el centro del futuro del país. 

La diplomacia multilateral está comprometida en temas universales, como el cambio climático, el desarrollo sostenible, la 

paz, la seguridad. “Nosotros estamos muy involucrados institucionalmente, como un país, como una nación muy sensitiva 

en el tema de la solidaridad entre las naciones”, comentó. 

Acuerdos Mercosur–UE 

El ansiado acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea, que está pendiente desde hace años, tiene el desafío de 

garantizar el compromiso dentro de la protección del medio ambiente. “El centro es que tengamos normas equilibradas y 

que permitan intercambios comerciales, que es el interés de todo el mundo, de manera justa por ambas partes”, explicó. 

Desde Francia y la UE tienen ansias de lograr un comercio más libre, pero que depende del avance del debate o del 

equilibrio en esos temas. “El desarrollo económico con las exportaciones es importante, y la protección del medio 

ambiente, también”, indicó. 
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Al tener en cuenta que Francia es un país agrícola donde los ganaderos y productores se adecuaron al cumplimiento de las 

normas adoptadas a nivel europeo, esperan fortalecer las normas sin penalizar a su sector agrícola. A partir de ahora 

buscan unificar criterios entre ambos bloques. 

Insistió en que Francia tiene un nivel de desarrollo agrícola muy avanzado y destacó que su país se modernizó bastante, 

sobre todo después de la guerra. Resaltó que la agricultura francesa se industrializó enormemente. 

Entonces, la concreción del acuerdo depende de la eficacia de la discusión de cada bloque, ya que sus naciones soberanas 

tienen sus puntos de vista. También se suman las elecciones en algunas naciones europeas, que podrían dar un giro en las 

negociaciones diplomáticas. 

Cooperación científica y Becal 

Dentro de la cooperación entre Francia y Paraguay, destacó como positivo que los becarios de Becal salgan de Francia con 

éxito y regresen para aprovechar lo que han aprendido. “Funciona muy bien”, indicó. No obstante, se encuentran con la 

falta de candidatos para postularse a la beca; hoy existe la misma cantidad de postulantes y puestos de oferta. “Eso no es 

satisfactorio para las dos partes”, lamentó. 

Desde la coordinación de Becal indican que si esa tendencia no se corrige, estarían en juego menos puestos para estas 

becas. También se vieron obligados a extender el llamado a un fondo para innovación para las pequeñas ONG, debido a 

que no recibieron postulantes. 

Feria francesa 

Como el 14 de julio Francia está de fiesta, desde que por ley se instauró en 1880 la conmemoración de la Fiesta de la 

Federación de 1790, la embajada invita al público en general a la Feria Francesa a realizarse el miércoles 14 de julio a partir 

de las 13:00, en los jardines de la residencia de Francia (Calle Rca. Dominicana 166 c/ Av. Mcal. López). 

Será una tarde de encuentros al aire libre y de celebración de la cooperación entre Francia y Paraguay, basada en el apoyo 

a la sociedad civil. Previamente por la mañana, a las 7:45, está invitada la comunidad francesa del Paraguay y sus amigos a 
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participar del izamiento de la bandera francesa y canto del himno nacional “La Marsellesa”, con el acompañamiento de 

músicos de la Orquesta Sinfónica Nacional.
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Paraguay 

 

 

Mercosur y Canadá registran avances en negociaciones de acceso a mercado 

13 julio, 2021139 

Banderas de los países que integran el Mercosur 

Asunción, Agencia IP.- Representantes del Mercado Común del Sur (Mercosur) y Canadá se reunieron con el objetivo de 

proseguir la negociación del Capítulo Acceso a Mercado de Bienes del Acuerdo de Libre Comercio.  

En el encuentro virtual se continuó con la discusión de ciertos artículos contenidos en el borrador del texto del acuerdo 

como trato nacional, competencia de las exportaciones y mecanismo de desgravación arancelaria.  

A partir de las negociaciones realizadas en el Capítulo de Acceso a Mercado de Bienes, se determinan los parámetros y 

condiciones para la obtención y concesión de preferencias para el intercambio comercial entre las partes. 

En línea con el objetivo general de inserción internacional de la República del Paraguay, el Ministerio de Hacienda, que 

tiene a su cargo la Coordinación Nacional de este grupo de trabajo, participa de manera activa en las negociaciones del 

Mercosur, a fin de obtener preferencias que permitan mejorar e incrementar el comercio bilateral entre las partes. En esta 

ocasión, el Ministerio de Hacienda estuvo representado por la economista Nancy Torales Haseitel. 

Las estadísticas comerciales Paraguay-Canadá, del periodo 2015-2019, han mostrado un saldo deficitario para Paraguay, 

en torno de un promedio de 37 millones de dólares. Con el Acuerdo Comercial se busca optimizar este intercambio a partir 
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de la mejora en las condiciones para el acceso de la producción nacional al mercado canadiense para el afianzamiento de 

la exportación paraguaya actual (semillas oleaginosas, azúcar, maquinas hormigoneras) y la ampliación de la base 

exportadora potencial (carne vacuna, autopartes, aceite de soja, habas de sojas, entre otros). 

Las negociaciones con Canadá se encuentran en un importante lugar dentro del calendario de “Negociaciones en curso del 

Mercosur con terceros países”, pero la alta regulación sanitaria de ese país, como consecuencia de la Pandemia del covid-

19 desde el 2020, ha limitado el ritmo de negociación esperado por el Mercosur. 

El bloque regional, a través de la Presidencia Pro Témpore de Brasil, tiene prevista una reunión entre los Jefes 

Negociadores del Mercosur y Canadá, con el objetivo principal de definir la fecha para la realización de la VIII Ronda de 

Negociación en todas sus disciplinas. 
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Uruguay 

 

 

Ignacio Bartesaghi: "El Mercosur es de las zonas más proteccionistas del mundo" 

El Doctor en Relaciones Internacionales habló sobre la decisión del gobierno en negociar con terceros, el análisis de la 

postura de Uruguay en el Mercosur, la flexibilización y la baja del arancel externo. También comentó sobre la posición de 

Argentina en la flexibilización del Mercosur, la posibilidad de Uruguay en negociar un TLC con China y la posibilidad de que 

Uruguay pueda irse del Mercosur. 

Negociación de acuerdos con terceros 

La declaración de la cancillería es el resultado de una negociación que fracasó con Argentina, es por eso que Uruguay avisa 

previo al inicio de la presidencia pro tempore de Brasil, que va avanzar, quiere decir que va intentar conseguir el objetivo 

propuesto en los próximos 6 meses. Eso no quiere decir que no es que Uruguay solo no tenga la importancia en el 

Mercosur como para bloquear o quebrar el Mercosur, sino que tampoco tiene la voluntad. Hay que dejar claro que ningún 

país tiene la voluntad de irse del Mercosur, sino lo que se quiere es negociar. Sí que la presidencia pro tempore la rigidez 

de Argentina ha impedido negociar  la flexibilización y la postura del presidente Fernández es que no es por ahí. No 
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comparte con ninguna de las dos propuestas de Brasil ni de Uruguay, es por eso que durante los próximos seis meses se 

tendrá que llegar a algún tipo de acuerdo. 

Presidencia pro tempore de Brasil 

Argentina está preocupada por la relación que sostiene con Brasil. No puede esperar a que esto cambie en la coyuntura 

política de Brasil. La solución al problema actual no puede ser que venga Lula. El resultado tiene que ser la negociación y 

ceder. La preocupación de Argentina no es lo que ocurre con Uruguay, sino lo que ocurre con Brasil que es el 70 % del 

Mercosur, que sabemos que tiene dificultades políticas y externas, es una variable de riesgo que hay que asumir, pero los 

próximos meses tiene que pasar la negociación, esperemos que no sea un quiebre del Mercosur y nadie quiere eso.  

Panorama próximo meses 

No una reforma muy profunda del Mercosur o flexibilización total de que Uruguay pueda negociar con todos los países 

sino que imagino que se aceptará una baja en el arancesto no común a  tal cual lo propone Brasil, se le dará más tiempo a 

Argentina para que asuma esa baja y espero que Uruguay pueda conseguir al menos una flexibilización para seguir 

negociando con un país extrazona. En los próximos seis meses se puede conseguir esto, que Argentina gane tiempo, que lo 

precisa porque está en una crisis muy fuerte desde 2019, pero además todos conocemos que la reacción proteccionista de 

Argentina tiene relación directa con la política interna, es por eso que Argentina gane tiempo para bajar los aranceles a sus 

ritmos, que Brasil lo pueda bajar de acá para fin de año y en el caso de Uruguay permita avanzar con un país de extrazona, 

quien está pidiendo a gritos desde hace tiempo en este caso para avanzar con Uruguay es China. 

China 

El Mercosur opera ante un ente de comercio. Brasil estaría dispuesto de que Uruguay avance en ese sentido, que es la gran 
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novedad. Argentina por supuesto que no y Paraguay tampoco. La posibilidad está porque Brasil ha tenido esta apertura de 

Mercosur como una de sus grandes reformas económicas. Guedes quiere de aquí a fin de año transmitir cierta victoria de 

que ha logrado bajar un arancel en el Mercosur , que es el doble de la media internacional. 

Estamos en una de las zonas más proteccionistas del mundo y esto es insostenible en el siglo XXI que Argentina siga 

negando los beneficios de la apertura comercial. 

Al estar que Argentina haya estado durante 6 meses en la presidencia eso hizo que se trancaran muchas cosas, se 

suspendieron reuniones, la foto de Scioli con Lula, tiene un componente político regional muy importante, ahora se 

cambia el contexto porque la presidencia pro tempore la tiene Brasil. 

La presión aumenta, y la presión interna de Argentina también. Alberto Fernández no está solo, algunos en Argentina 

sostienen que deben abrirse al mundo. Está sosteniendo medidas desde el punto de vista comercial muy complicadas. Los 

contextos son muy dinámicos y pueden cambiar durante estos meses. Brasil al aumentar su apuesta por Uruguay en la 

mención, Brasil seguirá sosteniendo, Bolsonaro fue muy claro al decir que nadie va impedir la modernización de la 

economía brasileña y el consenso no puede trabar esa decisión de Brasil. 

Contacto con China hay contacto permanente, pero China dice que solucione los problemas regionales lo más que se 

puede. Lo interesante de la declaración del otro día es que es una declaración política es donde se buscará un instrumento 

jurídico para solucionar el tema. 

El argumento de argentina de que Uruguay viola el artículo primero del acuerdo bilateral, y Argentina no lo hizo cuando 

bloqueó puentes internacionales, cuando Venezuela entró por la ventana, lo viola constantemente.  

Riesgos 
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Siempre se corren, porque cuando vos pensas una relación con Argentina y tenés una agenda muy amplia que no es solo 

comercial, riesgos se corren. El presidente está dispuesto a correr estos riesgos. Esperemos que le vaya bien al país que de 

eso se trata. 

Argentina puede enturbiar todo el resto de la agenda bilateral. No creo que Argentina siga el camino legal, el camino legal 

sería muy largo y no es el habitual que siga Argentina, quiere decir que si Uruguay cierra un TLC con China y lo aplica, 

Argentina puede decir que se violó el artículo primero del Tratado de Asunción y activar el sistema de solución de 

controversias. Lo que está claro que Argentina puede tomar medidas vinculadas a tensionar la relación, pero la relación 

también es muy importante para Argentina, porque recordemos que la balanza comercial de Argentina es muy deficitaria, 

que es solo el 5 % de nuestras exportaciones y China es el 30 % , sin embargo para ellos nosotros somos más importantes 

que las exportaciones. El escenario de tensionar las relaciones con los vecinos nunca es buena. 

Todo el mundo comparte los objetivos, pero no las estrategias. Esta estrategia, ¿es complicada, polémica o muy firme? Sí, 

pero tal vez es el momento de aplicarla. 

No podemos seguir aceptando un no como respuesta, esperamos las coincidencias políticas y eso no ha favorecido al 

Mercosur. Cuando digo político no lo digo coincidencias políticas, ya que los presidentes no las tienen, sino que es una 

negociación que se resuelve entre los presidentes. Aquí está la definición clara es que Fernández ceda la presión de 

Bolsonaro y Uruguay acompañe. Si Uruguay fracasa en estos seis meses más, ¿vamos a seguir esperando que Argentina 

nos dé el si para abrirnos al mundo? ¿nos conviene seguir así o no? Hay que ser realistas y pragmáticos, no hay que 

dramatizar. No es blanco o negro. Los desafíos que el mundo tendrá pos pandemia no podemos seguir atados a las 

medidas de Argentina. Las resistencias del Mercosur en abrirse al mundo es muy fuerte. 

Diferencias 
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Tiene cancha para conseguir una flexibilización puntal de avanzar en lo que se está avanzando. Seguramente no tiene 

cancha para irse del Mercosur. Va enfrentar problemas a la hora de cerrar un TLC con China. Increíblemente en Uruguay 

no hay consenso en la importancia de la apertura. Si vamos a seguir postergando la apertura internacional hasta que 

Uruguay haga las reformas estructurales pendientes entonces no nos vamos abrir nunca al mundo. Es un punto delicado 

que creo que puede llegar a complicar las negociaciones del gobierno actual, en cuanto que muchos pondrán piedras en el 

camino a la medida que avance la posibilidad de abrirse al mundo y avance la posibilidad concreta de cerrar un TLC con 

China. Es una lástima porque los argumentos que a mi me dan es no son argumentos válidos, son argumentos antiguos 

que nada tienen que ver con la realidad internacional. Algunos perderán y otros van a ganar, pero el conjunto de la 

economía se verá beneficiada y eso es lo que quiere el gobierno con la apertura comercial. 

Uruguay ha hecho muy mal durante muchísimos años en dar concesiones sin pedir nada a cambio, estamos 

constantemente aceptando el sí de los vecinos sin decir ‘sí, pero me aceptas tal cosa. Te apoyo en tal declaración, te apoyo 

en que el parlamento del Mercosur siga siendo una realidad porque a vos te interesa, pero a cambio vos me tenes que dar 

esto y esto’. Tenemos que ponernos un poquito más firme en cuanto a las negociaciones internacionales. Todos los países 

en este tipo de negociaciones piden algo a cambio. Los países tienen intereses y de eso se trata. Tenemos que tener claro 

hacia dónde vamos. 

No nos pongamos muy juristas en cuanto a los mecanismos. En un Mercosur tan entreverado como el actual es muy difícil 

llegar a un consenso absoluto en cuanto dicen los mercados. Lo ideal sería reconocer que el Mercosur es lo que no es. 

Nunca seremos Europa, nunca fuimos Europa, no circulamos igual que Francia o España. En esa situación lo que se puede 

conseguir es algo puntal para poder terminar esta negociación, los otros países te observan de cómo manejas con tus otros 

vecinos de la región y no les gusta si te manejas mal. 
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ENTREVISTA: Negociaciones dentro del Mercosur revelan "necesidad de cambio dentro del bloque", dice experto 

argentino 

Spanish.xinhuanet.com | 2021-07-13 10:46:38 

BUENOS AIRES, 12 jul (Xinhua) -- Los actuales debates dentro del Mercado Común del Sur (Mercosur) revelan una 

"necesidad de cambio" dentro del bloque, afirmó este martes el economista argentino y vicepresidente de la Fundación 

para la Integración Latinoamericana (FILA), Jorge Marchini. 

En entrevista con Xinhua, Marchini, profesor de economía en la Universidad de Buenos Aires, aseguró que las posibles 

diferencias entre los países que integran la unión (Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay) se dan en un contexto de crisis 

global por la pandemia del nuevo coronavirus (COVID-19) que ha acentuado las asimetrías entre los países. 

"Lo que pone de manifiesto esta situación del Mercosur es la necesidad de buscar un camino, es un momento de muchos 

cambios, hay una reconversión fuerte (a nivel económico) y, en ese cambio, América Latina tiene que estar unida para 

buscar una alternativa", explicó el economista. 
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Marchini se refirió a las negociaciones dentro del bloque regional sobre una eventual reducción del Arancel Externo 

Común, así como eventuales cambios en la agenda de relacionamiento externo. 

En versión del vicepresidente de FILA "se ponen de manifiesto dos problemas, siendo el principal de ellos las asimetrías 

que persisten en el bloque, lo cual se ahonda en medio de la crisis". 

"Por ejemplo, las economías tienden a devaluar sus monedas y se rompen los precios relativos, hay un 'sálvese quien 

pueda' en esta condición de crisis", refirió. 

Expresó que "el segundo elemento es que hay una dificultad en el comercio mundial, sobre todo, hay muchos países en los 

países periféricos que tienen muchos problemas de liquidez, fuga de capitales, y que además tienen que ver cómo asumen 

o resuelven el costo de la crisis". 

Para el economista, a lo largo del desarrollo del Mercosur eventualmente ha prevalecido una "disconformidad" en las 

economías más pequeñas como la de Uruguay, que tienen una escala de producción más baja "sin sacar mayor provecho 

dada su condición de país chico". 

"Además, hay que agregar que el Mercosur nació en una época en la que se tenía mucha confianza en los mercados 

abiertos, en la dinámica de la economía, y que ésta misma dinámica iba a permitir ir aclarando estos temas pero eso no ha 

ocurrido", continuó. 

Asimismo, Marchini sostuvo que América Latina se encuentra frente a un "cambio muy grande" en el marco de la crisis 

económica mundial. 
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Para el profesor universitario "no es un momento de desunión", sino de evaluar y aplicar políticas regionales que "tengan 

la capacidad de encontrar las problemáticas internas y de orientar el bloque hacia una complementariedad con el mundo 

al mismo tiempo que se saldan los problemas internos". 

Aún cuando valoró que el bloque regional sigue siendo una "alternativa favorable" deben evaluarse las condiciones 

actuales del comercio mundial ante el surgimiento de prácticas proteccionistas. 

"Si bien la globalización va a seguir, hay una clara situación de desequilibrio, y lo reactivo no es la apertura sino el 

proteccionismo", explicó. 

En consecuencia, argumenta, "una mayor apertura, a través de una baja mínima del arancel externo común, sin estudiar 

las complementariedades con otros países, puede no resultar beneficioso para la región, y respecto a la agenda de 

relacionamiento las posturas unilaterales pueden también ser desventajosas". 
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Un futuro incierto: la PAC, Mercosur y el cambio climático, cuestiones determinantes para el sector agro 

 “El acuerdo de la UE y Mercosur choca frontalmente con el Acuerdo de París” 

EZEQUIEL MARTÍNEZ 

PERIODISTA, ESCRITOR, EXDIRECTOR DE TIERRA Y MAR (CSTV) 

13 Julio, 2021 - 08:00h 

El acuerdo entre la Unión Europea y Mercosur (Argentina, Uruguay, Brasil, y Paraguay), se asienta en tres pilares: 

comercio, cooperación y diálogo político. Para muchos este Acuerdo que se aprobó en 2019, después de 20 años de 

negociaciones, potenciará la deforestación y la destrucción de ecosistemas clave como la Amazonía (afecta a 7 millones de 

kms2 y nueve países, entre ellos: Brasil, Perú, Colombia, Venezuela, Paraguay). El río Amazonas y la Amazonía actúan como 

un regulador global de C02. En el transcurso de 2020, la Amazonía perdió cada minuto 11.088 kms2 de arbolado, una 

superficie equivalente a tres campos de fútbol. Los críticos con el Acuerdo, añaden el peligro del uso indiscriminado de 

productos agrotóxicos (149 de los más de 500 pesticidas empleados en Brasil, están prohibidos en Europa), el abandono de 
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la agricultura y ganadería familiar y la violación de derechos humanos y laborales. 

Con este acuerdo, Europa incrementará sus importaciones de productos vinculados a la deforestación: soja, para alimentar 

al ganado, caña de azúcar para su uso como agrocombustible y carne de vacuno. Una investigación de la revista “Nature” 

estima que entre el 17% y el 22% de las importaciones anuales de la UE de soja y carne bovina de Brasil, se hallan 

vinculadas a la deforestación ilegal en regiones de la Amazonía. La organización “Vía Campesina” denuncia que esta 

política comercial acabará con el campesinado. Las ocupaciones de tierras indígenas en Brasil, favorecidas por el Gobierno 

de Jair Bolsonaro se incrementaron en un 135% y muchas personas han sido asesinadas por defender sus territorios. 

Deforestación de selvas y bosques tropicales 

Giro estratégico del BCE: fija un nuevo objetivo de "inflación simétrico del 2% a medio plazo" 

Según leo en la revista “Ecologista” (primavera 2021), los líderes indígenas señalan que “la flexibilización de la legislación 

brasileña que institucionaliza el genocidio de los pueblos, es una de las grandes amenazas contra los derechos de los 

indígenas”. La OMS ha señalado que el 70% de los últimos brotes epidémicos, incluido el coronavirus, están vinculados a la 

deforestación de selvas y bosques tropicales, creando un caldo de cultivo para la aparición de nuevas pandemias. Mientras 

en Europa, Francia, Países Bajos, Bélgica y Austria rechazan el Acuerdo; España, Alemania o Portugal lo aprueban. El 

Gobierno francés señaló en mayo pasado, que no firmará el Acuerdo si no hay garantías sobre la protección de la 

Amazonía, y la mitigación del Cambio Climático, pues choca con el Acuerdo de París. 

 

La escritora y periodista norteamericana Elizabeth Kolbert, autora de “La sexta extinción” (Crítica), que le valió el premio 

Pulitzer en 2015, señala que ”hemos puesto en marcha procesos muy difíciles de detener. Lo inquietante sobre el Cambio 
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Climático, es que no sabemos cuán cerca estamos del borde del desastre”. El 75,8% de los 40,5 millones de nuevos 

desplazamientos en el mundo en 2020, fueron provocados por desastres naturales: ciclones, huracanes, inundaciones, 

sequías, incendios y temperaturas extremas. Los 49,6 ºC, alcanzados en julio en Lytton, al suroeste de Canadá y los más de 

35ºC en el Círculo Polar Ártico, nos alertan sobre la grave situación a la que nos enfrentamos. 

La Ley de Cambio Climático y Transición Energética, publicada en el BOE el 20 de mayo, apuesta por las renovables frente a 

las energías provenientes de combustibles fósiles, como carbón, petróleo, y gas, cuya eliminación se anuncia para 2050, 

pero hay que estar muy vigilantes con el “boom” de instalar en cualquier parte placas fotovoltaicas y molinos eólicos. 

En Zújar, Caniles, Cúllar, en el altiplano granadino, la población está en contra de estos macroproyectos y piden que su 

instalación sea sostenible con las actividades agrícolas y ganaderas. En Barbate, Cádiz, Ecologistas en Acción denuncia el 

proyecto “El Seguesal”, con 450 viviendas, 3.000 m2 de zona hotelera y 800.000 m2 dedicados a campos de golf. Los 

ecologistas ya denunciaron en el Congreso otros macroproyectos de urbanismo salvaje, en la costa y en el interior de la 

provincia de Cádiz. El mundo rural, esos pueblos y zonas en riesgo de despoblamiento (lo que algunos dan en llamar la 

España vaciada), juega un papel muy importante en la protección de los ecosistemas naturales y en la lucha contra el 

cambio Climático. El medio rural, sus paisajes y sobre todo, sus gentes, deben cuidarse. El ”boom” renovable debe ser 

armonioso con el entorno ambiental. La economía circular debe ser una exigencia ante estos nuevos retos. Acuérdense del 

desarrollismo urbanístico que ha destrozado muchas zonas de nuestro litoral. No caigamos en los mismos errores. 

Nuevos hábitos para adaptarnos 

En suma, tendremos que adaptarnos y tratar de mitigar el Cambio Climático, con nuevos hábitos alimentarios 

favoreciendo la producción cercana y ecológica que protege el medio ambiente y no contamina la tierra, y que ayuda a 

mantener a las poblaciones locales. Las carnes de nuestras terneras, cerdos y ovejas, criados de forma extensiva en la 
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dehesa son excelentes. La reducción de la ingesta de carne y el revuelo que ha originado, tiene más que ver con las carnes 

de importación, y con los procesos de la ganadería intensiva, que si que dañan al medio ambiente. 

La nueva PAC 2023-2027, ratificada por el Parlamento Europeo será más verde, introduce conceptos como 

“ecoesquemas”, “de la granja a la mesa”, “Next generation”, y potencia la figura del agricultor activo o genuino. Hay 

partidas destinadas a los jóvenes agricultores y ganaderos. Se potencia el papel de la mujer titular o cotitular. 

El Ministerio de Agricultura discutirá con las CCAA su propuesta de Plan Estratégico para la futura PAC que se remitirá a la 

Comisión Europea en diciembre de 2021. España dispondrá de 47.724 millones de euros para los agricultores y ganaderos 

hasta 2027. Esperemos que seamos capaces de adaptarnos a los nuevos tiempos que se avecinan en los que la 

“Emergencia climática” marcará las agendas locales y globales, ante un futuro incierto y comprometido.  


